

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV.

San José de Costa Rica, domingo 28 de Marzo de 1897.

Núm. 899

CIRCO.

Esta noche dará la Compañía "Aguila Milanese" su función de despedida de la villa de la Unión, donde ha estado últimamente dando funciones con muy buen éxito. Será función de gracia del hábil barrista don Pedro R. Lázarte quien ejecutará el sorprendente y atrevido acto de la "Triple barra horizontal."

No dudamos que en esta ocasión la concurrencia será muchísimo mayor de lo que ha sido hasta ahora, ya que es la última función.

La Nueva República

La epopeya cubana toca á su término.

El viejo león ibero ha sido impotente para devorar una de sus víctimas en América.

El día se acerca en que la Historia pronunciará su fallo contra el sanguinario Gobierno español que al principio de la guerra ofreció sacrificar hasta el último soldado y gastar hasta la última peseta antes que concederle á Cuba lo que justamente reclamaba.

Después de las quijotadas que han proferido, hoy dan su brazo á torcer concedien-

do una irrisoria reforma á un pueblo que virilmente ha tomado el machete para cortar sus cadenas.

El sentimiento de los pueblos americanos no ha podido ser indiferente á esa lucha y si los gobiernos no han interpuesto su indiferencia ha sido por mal entendidas consideraciones internacionales.

He aquí lo que pasa en el Ecuador.

—Ha e ocho días llegó á Quito el Delegado cubano señor doctor Aristides Agüero acompañado de su Secretario el Comandante don Juan Francisco Concha.

Toda la juventud liberal ocurrió en masa al encuentro del Representante de la heroica hermana de las Antillas que tan denodadamente combate por su libertad.

Los coches de plaza fueron pocos para contener á los manifestantes en favor de Cuba; y cuando el Delegado doctor Agüero llegó á la plaza de Santo Domingo fué tan compacta la concurrencia, que se le obligó á detenerse allí, y dirigirse al público, por medio de un elocuentísimo discurso en que hizo la manifestación del objeto de su peregrinación por los países en que se consideraba

como americana la causa de Cuba.

Según se participa al *Diario de Avisos*, por telegrama de la capital, el 25 debió presentarse á la consideración de la Honorable Convención Nacional un proyecto suscrito por numerosas firmas de los más notables Representantes pidiendo el reconocimiento de la beligerancia de Cuba.

No se podía esperar menos de los hijos del Pichincha que, una vez más, han demostrado que son dignos descendientes de los nobles Scyris, y que sienten en su coazón las palpitations entusiastas de los verdaderos americanos.

Se improvisó en la noche del 26 un meeting en celebración del segundo aniversario del grito de Baire.

Pasóse la bandera cubana en medio de una inmensa multitud que rebozaba en explosiones de americanismo.

El doctor Juan de Dios Uribe dirigió la palabra al Delegado cubano en nombre del meeting.

El contestó agradeciendo la manifestación.

En la plaza mayor hicieron uso de la palabra los señores Alberto Reina, Miguel A. Carbo y Manuel J. Calle; después de constituir un Comité, se re-

tiró el pueblo en el mayor orden.

El señor Cónsul general de España en Quito procuró evitar estas grandes manifestaciones, pero no pudo lograr su objeto.

La causa cubana, no solo en el campo de batalla tiene víctimas; también las tiene en éstas impropiamente llamadas Repúblicas.

Ayer gran parte del pueblo josefino quiso hacer una manifestación de simpatía á favor de Cuba, pero el Ministro Español no tuvo necesidad de evitarla sino que el Gobierno officiosamente se opuso.

Y no fué solo eso. A unos pocos de los manifestantes se les sometió á juicio y se les aplicó la ley del embudo.

El día no lejano en que el pueblo costarricense celebre con júbilo el advenimiento de la nueva República cubana debían publicar los considerandos en que se funda la sentencia que recayó contra unos de los manifestantes del 2 de enero último, ese será el momento de que la opinión pública señale con su dedo á los que tienen en más las consideraciones mal entendidas á las garantías individuales que la Constitución nos otorga.

Madres lamentan hoy la separación de sus hijos que han preferido expatriarse antes que sufrir la vejación de una prisión.

Mas, toda idea grande tiene víctimas y la independen-

cia de Cuba ha necesitado no pocas.

Carta á la Reina

Isabel.

¡Ah! estas cadenas son hoy mi único tesoro y serán enterradas conmigo, si tengo la felicidad de encontrar una sepultura, porque quiero que el recuerdo de una acción tan injusta muera conmigo, y para honor del nombre español ella sea para siempre olvidada...! Ojalá que los siglos venideros no sepan nunca que ha habido en éste, miserables bastante viles para creer que contraían un mérito cerca de Fernando, acusando al infortunado Colón, no por razón de crímenes, sino por haber descubierta y dado á España un Nuevo Mundo. Vos fuistéis ¡oh gran Dios! quien me inspirásteis y quien me condujisteis. Tened piedad de mí, perdonadme esta desgraciada empresa.

Que la tierra entera llore por mi suerte! Y vosotros, ángeles santos del Cielo que conocéis mi inocencia, perdonad el siglo presente, demasiado envidioso y endurecido para compadecerme. Estoy seguro que los hombres que están por nacer, llorarán cuando algún día se les diga que Colón, con su propia fortuna, á poca costa y aún sin mucho gasto de parte de la corona, con peligro de su vida y la de su hermano, en

veinte años y cuatro viajes, ha hecho á la España servicios como ninguno otro hombre ha podido hacerlos nunca á algún Príncipe ó reino de la tierra, y á pesar de esto, sin acusarlo del más pequeño crimen, se le deja perecer pobre y miserable después de haberle quitado todo, con excepción de sus cadenas, de tal manera que el que ha dado á España un Nuevo Mundo, no ha podido encontrar en éste ni en el antiguo una choza siquiera para su familia y para él. Pero si el cielo debe perseguirme todavía y se muestra descontento de lo que he hecho, como si el descubrimiento del Nuevo Mundo pudiese ser fatal para el antiguo; si debe por castigo, poner término en este lugar á mi desgraciada vida... oh! vosotros ángeles santos, que socorreis al inocente y al oprimido! haced llegar este papel á manos de la Reina Isabel. Ella sabe cuánto he sufrido por su gloria y su servicio y es bastante justa y piadosa para permitir que el hermano y los hijos de un hombre que ha dado á la España riquezas inmensas y aumentado sus dominios con vastos imperios y reinos desconocidos, sean reducidos al extremo de que les falte un pan y á vivir de limosna. Ella verá, si es que ella vive que la ingratitude y la crueldad provocan la cólera del

Cielo. Las riquezas que yo he descubierto, serán un pregon que llame al pillaje al género humano y me proporcionará vengadores. Quizá la Nación será castigada algún día por los crímenes que hoy cometen la maldad, la ingratitud y la crueldad.

CRISTOBAL COLÓN

Campo neutral

Lo del Pueblo

Aconsejamos al señor Editor de "El Guanacasteco" no manchar las columnas de nuestro estimable periodiquito contestando al idiota Corresponsal de "El Pueblo".

Demasiado saben los Redactores de "El Guanacasteco" el entusiasmo que despertó entre nosotros la aparición del culto órgano de nuestros intereses, y, mal que le pese

al tartamudo é idiota Manolín, ese entusiasmo va en CRESCENDO, como lo demuestra el número de suscripciones que en el Guanacaste y fuera de él tiene dicha publicación.

Manolín, el pedazo de alcornoque, mucho tiene que trabajar para corregir su propia persona, para que pretenda meterse en asuntos que no conoce ni puede entender.

Lo tratamos de la manera que lo vamos haciendo porque este es el único lenguaje que entiende quien por su erudición naturalmente tabernera ha perdido ocho ó más años de colegio sin que haya podido modificar su natural palurdez y truhanería.

De paso para San José, dejó en Puntarenas, el infeliz, estulto y mentecato Manolín las producciones de su estrecho cacumen, y como probablemente los Redactores del

pueblo están inocentes de que es el mentecato más estólido y el estólido más zoquete, se las admitieron.

Ningún daño hacen á "El Guanacasteco" las vociferaciones de envidiosos y despreciables entes; puede, pues seguir ladrando el rabioso can, que á los Redactores de nuestro culto y decente periódico se les dará un comino.

GUSTAVO.

Liberia, Marzo 15 de 97.

 **Ojo!** BUEN NEGOCIO!

Frente al Parque de Morazán, Calle 23, Norte y 4.^a
Avenida, Este. 

VENDO

El mejor tabaco chircagre en hoja y elaborado, á precio corriente.— También vendo picadura desde \$ 0.75 ctvs. hasta \$ 2. 25 ctvs.

Tengo un variado surtido de puros y cigarros habanos que recibo directamente. Mi lema es vender bueno y barato.—

CEFERINO A. CAÑIZARES

SHWARTZ LOWE Y Ca

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

 **VINOS EXCELENTES** 

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos, gran surtido de conservas, confites fideos, etc. etc.

EXPOSICION DE GUATEMALA



LA COMPAÑIA DE LA MALAS DEL PACIFICO

(P. M. S. S. C^o)

ha hecho la siguiente **REBAJA** en los pasajes de **ida y vuelta** desde Puntarenas hasta Guatemala, que regirá desde 15 de Febrero hasta 15 Julio 1897 incluso muellaje y bote en el puerto de San José de Guatemala, ferrocarril á la Capital y vuelta:

Adultos.....	Oro americano	\$	101.00
Sirvientes	" "	"	68.50
Niños de 6 á 12 años..	" "	"	50.50
" " 2 " 6	" "	"	24.90
" " menos de 2 ".....	" "	"	libres

Puntarenas, 12 de Febrero de 1897.

Rohrmoser & C^o
AGENTES.

HOTEL AMERICA

Frente á la Botica de La Fé.

Este nuevo establecimiento queda abierto al servicio público, ofreciendo á las personas que lo ocupen las mayores consideraciones y esmerado servicio.

PENSIONISTAS.

Admite pensionistas
 En primera clase \$ 28 00
 En segunda clase " 25-00
 Un cubierto, primera clase., 00-75
 Un cubierto, segunda clase., 00-50
 Cuenta este hotel con magníficos

BAÑOS

y ofrece suculentas cenas todas las noches.

Tiene también buenos dormitorios.

Propietario,

Ricardo Moreno,
Venezolano.

¡Cuba libre!

En el taller de carpintería, frente á la Caballeriza del Gobierno, hay un magnífico surtido de muebles de muy buena construcción y de las mejores maderas que hay en el país. También hay un magnífico surtido de ataúdes desde el más lujoso hasta el más humilde tanto para niños como para mayores. Tiene también venta de maderas. Todo á precios muy bajos.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross producen efectos rápidos y seguros. Son el mejor tónico para todos los órganos del cuerpo.

Taller Artístico de Pintura y ESGULTURA DE

LISIMACO CHAVARRIA P.

Este taller es el mejor montado en esta capital, cuenta con materiales especiales, como buenos aceites para encarnar un buen operario para la exactitud en la entrega de las imágenes.

Calle 20 Sur, 150 varas al S. de la Botica Francesa.

R. Calderón Muñoz,

DR. EN MEDICINA, CIRUJÍA Y
OBSTÉTRICA.

Despacha en su casa de habitación N^o 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m

Tómense las Píldoras de Vida del Dr. Ross para la sangre.

Las personas que deseen **VINOS FRANCESES** legítimos y de las mejores marcas, búsquenlos donde **Charpentier & Hermano**

Calle Central Sur, al lado de la oficina de Durán & Núñez.